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VALDIS DOMBROVSKIS COMISARIO DE ECONOMÍA Y PRODUCTIVIDAD; 

IMPLEMENTACIÓN Y SIMPLIFICACIÓN 

Dombrovskis comenzó su discurso afirmando que la UE se enfrenta a desafíos sin 
precedentes.  Por un lado, la guerra en Ucrania y los cambios geopolíticos profundos, 
por otro, el cambio climático y la intensificación de la competitividad global por las 
tecnologías críticas. En est ambiente desafiante, el comisario destacó que la UE 
necesitará una economía resiliente, innovadora y competitiva. Esto garantizará la 
capacidad de Europa para proteger sus valores, cohesión social, y estar preparada para 
afrontar futuras crisis.  

Dombrovskis afirmó que, en su próximo mandato, deben considerarse diversos factores 

claves para fortalecer la competitividad europea, sin dejar de lado la importancia de 

mejorar aún más la justicia social y su cohesión. Asimismo, subrayó que estos aspectos 

están abordados en detalle por los informes de Mario Draghi, Enrico Letta, sobre el 

mercado único y la competitividad, respectivamente. Entre los aspectos prioritarios 

mencionados se incluyen: 

- Inversión pública y privada  

- Facilitar el establecimiento y crecimiento de empresas  

- Desarrollo de competencias adecuadas  

- Reducir la burocracia 

Programa de Trabajo 

El Comisario designado propuso un enfoque de cuatro pilares fundamentales para 

su programa de trabajo: 

Una mayor coherencia a la hora de diseñar políticas económicas e Inversiones 

Para lograr mayor coherencia en la política económica europea, las reformas e 

inversiones a nivel nacional y de la UE deben estar mejor alineadas con los objetivos 

comunes de Europa. El Semestre Europeo desempeñará un papel fundamental, con un 

funcionamiento en tándem con una nueva herramienta de la coordinación de la 

competitividad, cuyo desarrollo será una de sus prioridades.  

La nueva herramienta traducirá los objetivos de competitividad de toda la UE en políticas 

nacionales coordinadas. Permitirá orientar la financiación publica y privada hacia estas 

prioridades, en sintonía con el nuevo Fondo Ruropeo de Competitividad.  

El comisario destacó el Mecanismo de Recuperación y Resiliencia (MRR,) como claro 

ejemplo de éxito, ya que demostró el valor de combinar reformas e inversiones y 

vincularlos a la financiación de la UE. Asimismo, Dombrovskis se comprometió a ayudar 

a los Estados miembros para llevar a cabo sus planes nacionales antes de la fecha 

límite de 2026 establecida por el mecanismo MRR.  

El comisario destacó el papel esencial del Banco Europeo de Inversiones (BEI) y el 

Fondo Europeo de Inversiones (FEI) para conseguir los objetivos de las políticas de la 

UE. Enfatizó la necesidad que el BEI tenga una visión que priorice las inversiones en 
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sectores críticos para la seguridad económica de la UE, como las tecnologías limpias, 

inteligencia artificial, la cuántica y los semiconductores avanzados, asumiendo más 

riesgos en sus operaciones, especialmente cuando estén cubiertos por garantías de la 

UE. También, subrayó la importancia de revisar su política para apoyar a la capacidad 

militar de la UE.  

El comisario destacó otro elemento clave, la urgencia de profundizar y ampliar el 

mercado de capitales. Subrayó la dificultad de acceder a la financiación como uno de 

los obstáculos más influyentes y que impide que las empresas europeas crezcan.  

Fundamentos sólidos 

El segundo pilar se centra en garantizar fundamentos económicos sólidos en la UE 
mediante la aplicación de las nuevas reglas fiscales flexibles que priorizan inversiones 
y reformas en áreas clave como la transición verde, digital y la seguridad, asegurando 
a la vez la sostenibilidad fiscal. Estas medidas refuerzan la confianza del mercado, 
reducen costes de endeudamiento y protegen los sistemas de bienestar social. El 
comisario destacó la importancia de aplicar estas reglas de forma equitativa, 
apoyándose en estadísticas fiables de Eurostat. 

Simplificación (Less red tape) 

El tercer pilar se orienta a reducir la carga administrativa, un obstáculo clave para la 
competitividad y productividad de Europa, así como para atraer inversiones y talento. La 
simplificación de las reglas será una prioridad. La simplificación comenzará en las áreas 
más urgentes para los ciudadanos y empresas, como lo indican informes como el de 
Draghi y diversas consultas. Un plan detallado se presentará en los primeros meses 
del nuevo mandato. 

Para asegurar la correcta implementación de la legislación, se establecerán nuevos 
diálogos y se brindará apoyo a los Estados miembros y empresas para asegurar su 
cumplimiento. Se buscará renovar el Acuerdo Interinstitucional sobre Mejor Legislación. 
Para lograr una mejor regulación, Domobrovski destaca la necesidad de aplicar las 
pruebas de competitividad y la evaluación para las pymes de manera consistente. El 
uso de tecnologías digitales, como la cartera digital y la e-identidad, también se 
promoverá para reducir la carga administrativa, especialmente para las pymes. 
Recientemente, el Consejo de ministros de la UE de asuntos económicos y financieros 
aprobó la actualización de las reglas de IVA para alinearlas con la era digital. 

Voz europea fuerte para moldear las políticas económicas globales 

El cuarto pilar se concentra en fortalecer el euro y garantizar que la UE hable con una 
voz unida en foros económicos internacionales como el Fondo Monetario Internacional 
y el Banco Mundial. Según Dombrovskis, la UE, lidera globalmente, abordando la crisis 
de deuda en países en desarrollo y reformando los mercados de capitales para apoyar 
la transición hacia la neutralidad climática. En el caso de Ucrania, facilitó el acuerdo del 
G7 para utilizar los ingresos de los activos soberanos rusos congelados en apoyo a 
Ucrania. También se busca reforzar el papel internacional del euro, guiando a los 
Estados miembros hacia la adhesión al área del euro y promoviendo la adopción rápida 
de propuestas legislativas sobre el euro digital y la moneda legal en efectivo. 
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Preguntas y Respuestas  

Planes fiscales estructurales a medio plazo 

Markus Ferber (PPE) preguntó sobre la aplicación equitativa de las normas de 
gobernanza económica en la Unión y cómo evitar que los cambios frecuentes de 
gobierno resulten en revisiones interminables de los planes sin lograr los ajustes fiscales 
necesarios El comisario explicó que el reglamento permite a los nuevos gobiernos 
presentar planes revisados para garantizar su compromiso, siempre que cumplan con 
los criterios establecidos. 

También destacó que el reglamento contempla acuerdos con la Comisión para 
presentaciones tardías en caso de circunstancias especiales, como cambios de 
gobierno. 

Inversiones post-MRR  

Irene Tinagli (S&D) preguntó cómo se aborda la gran demanda de inversiones públicas 
tras el fin del MRR, sin recortar recursos presupuestarios en otras áreas importantes. 
Dombrovskis contestó que la inversión privada, impulsada por la Unión de los Mercados 
de Capitales (UMC) y programas como InvestEU, será clave para complementar la 
financiación pública limitada. En cuanto a la última, se necesitará más apoyo público. 
Las nuevas normas fiscales europeas ofrecen más oportunidades a los Estados 
miembros (EEMM) para realizar inversiones y reformas, además de establecer un 
camino de ajuste fiscal más largo y gradual. La cuestión de la financiación de la UE será 
clave tras la expiración del MRR. Esto se abordará en las discusiones sobre el próximo 
marco financiero plurianual (MMF), y la Comisión planea presentar una propuesta el 
próximo año. 

Stéphanie Yon-Courtin (Renew) destacó la importancia del MRR en superar la crisis y 
fomentar la doble transición. Sin embargo, advirtió que esta facilidad terminará en 2026 
y subrayó la necesidad de al menos 800 000 millones de euros anuales en inversiones, 
incluyendo la defensa. Preguntó si se consideraría iniciar una reflexión sobre la Europa 
de la defensa y si se podría crear un nuevo instrumento para responder a esta necesidad 
de inversión. Dombrovskis mencionó que completar la UMC podría atraer hasta 470 000 
millones de euros adicionales y destacó el papel del grupo BEIen facilitar inversiones. 
Afirmó que el MRR ha sido efectivo como instrumento basado en el rendimiento, 
vinculando reformas e inversiones, y señaló que se deben reforzar aspectos como la 
participación de autoridades locales y regionales. Además, destacó que el nuevo Fondo 
de Competitividad ofrecerá nuevas posibilidades de inversión. 

Continuación del préstamo rollover y liquidez de las obligaciones europeas 

Stéphanie Yon-Courtin (Renew) preguntó sobre la viabilidad de continuar con el 
mecanismo de préstamo rollover para preservar la liquidez de las obligaciones europeas 
en el mercado, dada la carga anual de reembolso de capital y la necesidad de 
inversiones significativas en la UE. 
Dombrovskis explicó que la decisión sobre los recursos propios establece que la 
devolución de la deuda de NextGenerationEU debe comenzar lo antes posible y concluir 
para 2058, de manera predecible y constante. La programación de los reembolsos se 
incluirá en las discusiones del próximo marco financiero plurianual. 

Burocracia y carga administrativa 
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Mario Mantovani (ECR). El comisario subrayó el compromiso de reducir la burocracia 

y la carga de informes, con una meta de disminuirla en un 25% para las empresas y en 

un 35% para las pymes. Explicó que se realizarán pruebas de estrés de la legislación 

existente, centradas en los sectores más gravosos. Se aplicarán evaluaciones de 

competitividad y pruebas para pymes, priorizando el principio de "pensar en pequeño". 

Anunció que cada miembro de la Comisión será responsable de la simplificación en su 

área y se preparará un informe anual sobre el progreso, el cual será compartido con las 

comisiones parlamentarias, incluyendo la comisión de asuntos jurídicos. 

Jörgen Warborn (PPE) subrayó la cuestión de la carga regularotia excesiva que 

enfrentan las empresas europeas. Señaló que aunque la Comisión busca reducir los 

costes de reporte par las pymes en un 25%, esto no es suficiente, ya que solo representa 

una  parte de los costes administrativos, y estos, a su vez, son una fracción de la carga 

regulatoria total. Propuso que, además de aplicar el principio "uno entra, uno sale" , que 

busca compensar las nuevas cargas administrativas con reducciones equivalentes, se 

considere el principio "uno entra, dos salen" para reducir de manera más efectiva los 

costes para la pymes. Dombrovskis reconoció la importancia del principio "uno entra, 

uno sale", y destacó que la reducción de los costes es un paso positivo, y insistió que 

va acompañado con una estrategia orientada a revisar y reducir los requisitos exsitentes. 

Aunque no adoptó  el principio "uno entra, dos salen", aseguró que estas medidas están 

alineadas con el objetivo de simplificación administrativa en general. 

Anouk Van Brug (Renew) pidió detalles sobre reglas y regulaciones específicas. El 

comisario repondió que la Comisión empezará por identificar áreas prioritarias, 

utilizando un enfoque sectorial o de cadena de valor en lugar de hacerlo ley por ley. 

Algunas áreas prioritarias identificadas a partir de consultas incluyen la información 

sobre sostenibilidad, los desafíos relacionados con la protección de datos, la energía, la 

burocracia asociada a la implementación de fondos de la UE, fiscalidad, agricultura y 

reglas de competencia. Muchas de estas áreas ya habían sido destacadas en el informe 

Draghi. 

Tiemo Wölken (S&D) preguntó cómo evitar que la simplificación legislativa se use para 
desregulación y no perjudique los estándares sociales y ambientales, y cómo garantizar 
que no penalice a las empresas pioneras. Dombrovskis respondió que la simplificación 
no implica desregulación. Mencionó el enfoque de revisión de la normativa tras la crisis 
financiera como ejemplo y destacó que, para la Directiva sobre diligencia debida de las 
empresas en materia de sostenibilidad la Comisión ofrece orientación para facilitar su 
cumplimiento. 

Ilhan Kyuchyuk (Renew) preguntó a Dombrovskis si propondría un código único de 
empresa de la UE. Dombrovskis respondió que la codificación es parte de la 
simplificación legislativa, pero no se comprometió específicamente a un código único. 
En los primeros meses de su mandato, presentará un enfoque para la codificación y 
coordinará con otros miembros de la Comisión para definir los detalles. 

Críticas a la Gobernanza Económica Europea: Impacto Social y Austeridad 

Manon Aubry (The Left) criticó las reformas presupuestarias por su impacto social 
negativo y cuestionó su legitimidad. Dombrovskis defendió el marco de gobernanza 
económica, destacando su desarrollo desde 2020 para equilibrar la sostenibilidad fiscal 
y evitar altos costes de préstamos. Aubry sugirió una mayor tributación de grandes 
fortunas en lugar de recortes, a lo que Dombrovskis respondió que la estabilidad 
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presupuestaria debe abordar ingresos y gastos, mencionando el Semestre Europeo y la 
lucha contra la evasión fiscal. También señaló la participación de la Comisión en el 
debate del G20 sobre el impuesto a la riqueza. 

Proyecto de euro digital y disponibilidad del efectivo 

Fernando Navarrete Rojas (PPE) preguntó sobre la viabilidad de explorar alternativas 
privadas para pagos digitales y garantizar la disponibilidad del efectivo. Dombrovskis 
afirmó que la Comisión trabaja en dos propuestas: una sobre el euro digital y otra para 
asegurar la disponibilidad del efectivo. Garantizó que el euro digital no desplazará a 
proveedores privados y que los EEMM deberán garantizar la disponibilidad de efectivo.  

Gilles Boyer (Renew) subrayó la relevancia de mantener el papel de la moneda pública 
y la autonomía estratégica de la UE frente a medios de pago digitales extranjeros. 
Preguntó sobre la distribución de roles entre el Banco Central Europeo (BCE) y los co-
legisladores, considerando los desafíos correspondientes.  

Dombrovskis respondió que el trabajo en el euro digital aborda varios aspectos como la 
infraestructura de pagos, límites de uso y la función de ahorro del euro digital. Aseguró 
que los pagos con euro digital tendrán al menos el mismo nivel de privacidad que los 
métodos electrónicos actuales, y que su funcionalidad offline podría ofrecer una 
privacidad aún mayor. Sin embargo, no se podrá garantizar la misma anonimidad que 
en el efectivo debido a las normativas contra el lavado de dinero. 

En cuanto a la distribución de roles, destacó que, aunque el BCE tiene prerrogativas 
como autoridad monetaria, la Comisión está abierta a dialogar. El euro digital será dinero 
de banco central, similar al efectivo, y se discutirá su proceso legislativo y propuesta 
como moneda de curso legal en la UE. 

Plan de Recuperación y Resiliencia (MRR) 

Luděk Niedermayer (PPE) preguntó sobre la implementación del MRR. Dombrovskis 
explicó que se espera que, para finales de 2024, se hayan desembolsado cerca de 300 
000  de euros, casi la mitad del total asignado. Afirmó que, si algunos EEMM no 
completan sus planes antes de 2026, la Comisión está considerando opciones para que 
no se pierdan fondos, incluyendo la posibilidad de redirigirlos a otras iniciativas como 
InvestEU o el programa Plataforma de Tecnologías Estratégicas para Europa (STEP). 

Comité de Control Reglamentario (RSB por su sigles en inglés) 

Lukas Mandl (PPE) preguntó sobre cómo la Comisión planea reformar las evaluaciones 

de impacto para priorizar la competitividad y si se implementará un Comité de Control 

Reglamentario realmente imparcial sin mayoría de miembros internos de la Comisión. 

Dombrovskis destacó que una de las bases de la mejor regulación es realizar 

evaluaciones de impacto antes de las propuestas legislativas, menos en situaciones de 

crisis.  

Sobre la independencia de la RSB, Dombrovskis argumentó que su capacidad en emitir 

opiniones críticas o negativas demuestra su independencia de facto. El Comité cuenta 

con nueve miembros: cuatro expertos externos y cinco internos de la Comisión. Esta 

composición, dijo, refleja tanto la experticia externa como el conocimiento de los 

procedimientos internos de la Comisión. 
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René Repasi (S&D) preguntó sobre la composición de la RSB, señalando un sesgo 
hacia la economía y pidiendo más representación en políticas socioambientales. 
También solicitó compromisos para mejorar la transparencia y establecer criterios de 
evaluación más equilibrados en la herramienta de mejor regulación. 

Dombrovskis se comprometió a revisar la composición del RSB y a trabajar en una 
mayor representación de diversas especialidades. Aceptó mejorar la transparencia. 
Finalmente, prometió actualizar la herramienta de mejor regulación para incluir criterios 
más equilibrados. 

Integración de Bienestar y Sostenibilidad en la Evaluación Económica de la UE 

Thomas Bajada (S&D) preguntó cómo la Comisión planea integrar el bienestar y la 

sostenibilidad en los cálculos nacionales de Eurostat, considerando la necesidad de un 

modelo económico más enfocado en el bienestar a largo plazo en lugar de solo el 

crecimiento económico a corto plazo. 

Valdis Dombrovskis respondió que Eurostat ya produce estadísticas más allá del PIB, 

incluyendo datos ambientales y climáticos que respaldan las legislaciones del Pacto 

Verde. Destacó que el ciclo del Semestre Europeo y la supervisión de los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible ya abordan estas preocupaciones.  

Li Andersson (GUE/NGL), presidenta de la comisión de empleo y asuntos sociales 

preguntó cómo la Comisión garantizará la convergencia social y la equidad, 

fortaleciendo la economía social de mercado de la UE. También indagó sobre el 

fortalecimiento del Pilar Europeo de Derechos Sociales y su papel en la gobernanza 

económica. 

Valdis Dombrovskis respondió que la Comisión continuará promoviendo la convergencia 

social con el Pilar Europeo de Derechos Sociales como guía, y preparará un plan de 

acción para su implementación. Destacó que la dimensión social se mantendrá como 

una prioridad en el Semestre Europeo, con un 30 % de las recomendaciones específicas 

por país enfocadas en empleo y asuntos sociales.  
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PIOTR SERAFIN COMISARIO DE PRESUPUESTO, ANTIFRAUDE Y 

ADMINISTRACIÓN PÚBLICA 

- La elaboración del próximo Marco Financiero Plurianual (MFP) requiere de un 

proceso de consultas previas, especialmente con el Parlamento Europeo. Aspira a 

elaborar un MFP de unión, no de división, que ayude a Europa a tomar las riendas 

de su futuro. Así, el presupuesto europeo debe servir para financiar las prioridades 

comunes: competitividad, cohesión, digitalización, agricultara y la transición verde, 

así como la seguridad y la defensa de Europa.  

- Características del próximo MFP:  

o Incluir un plan para unir las reformas con las inversiones en cada Estado 

miembro, lo cual implica dialogar con las capitales y las regiones.  

o Un nuevo Fondo de Competitividad Europeo para fortalecer la economía. Debe 

hacerse uso de la fortaleza de Europa: un sector de I+D eficiente, y debe 

mejorarse la transición de la investigación a la economía real, especialmente en 

los sectores estratégicos.  

o Se necesita un presupuesto más flexible, que permita reaccionar de manera 

rápida a las crisis y a los cambios a los que se enfrente la Unión.  

o Se necesita un presupuesto más simple, especialmente para sus beneficiarios. 

El aumento en los índices de error en el gasto presupuestario se debe en gran 

medida a la complejidad de los fondos y sus procedimientos.  

o Se debe rentabilizar el presupuesto. Las inversiones deben aumentar en Europa 

y para ello deben movilizarse fondos privados. Aumentar el uso de garantías o 

instrumentos combinados es el camino a seguir, y el presupuesto de la UE juega 

aquí un papel relevante. 

o En relación con la financiación del presupuesto, el acuerdo interinstitucional 

sigue en vigor y se deben aumentar los recursos propios.  

- En relación con el antifraude, revisará la arquitectura y reforzará las instituciones 

europeas encargadas de luchar en contra del fraude. Mejorará la colaboración entre 

el OLAF y el Ministerio Fiscal Europeo para la rápida recuperación de los fondos 

presupuestarios de la UE.  

- El respeto al estado de derecho está directamente relacionado con la lucha 

antifraude, y seguirá siendo un requisito para la obtención de los fondos europeos; 

reforzará los mecanismos para garantizar el respeto al estado de derecho y vinculará 

el informe sobre el estado de derecho con el presupuesto europeo.  

- Modernizará la administración pública (de la UE) para que se adapte a las 

circunstancias actuales. Espera la colaboración del Parlamento Europeo a la hora 

de hacer las instituciones europeas más atractivas para el talento joven y hacer 

frente al desequilibrio geográfico que presenta el personal de las instituciones.  
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Preguntas y respuestas 

Preguntado sobre la estructura del próximo MFP, el equilibrio entre las prioridades 

nuevas y ‘antiguas’ de la UE y el futuro de los programas de la UE:  

- Por el momento no hay propuestas concretas para el MFP, solo las directrices 

políticas.  

- El futuro presupuesto de la UE debería de estructurarse en torno a políticas, no a 

programas, aportando simplificación y flexibilidad. Esto podría significar que en el 

futuro haya menos programas que ahora.  

- En cuanto a las prioridades, el próximo MFP debe ser lo suficientemente ambicioso 

para responder a estas prioridades, nuevas y no nuevas.  

Preguntado sobre cómo se reembolsará el programa NextGenerationEU y el Mecanismo 

de Recuperación y Resiliencia y sobre la posibilidad de que los beneficiarios de los 

fondos europeos no se vean perjudicados por las penalizaciones a los Estados 

miembros cuando estos ataquen el estado de derecho:  

- En cuanto al reembolso, apuesta por cumplir con los compromisos ya adquiridos y 

explorar los recursos propios para la financiación.  

- Sobre la condicionalidad, hace alusión a la propuesta del Grupo Renew sobre la 

“condicionalidad inteligente”.  

Preguntado sobre su evaluación de los presupuestos adicionales necesarios para 

satisfacer las ambiciones de la próxima legislatura:  

- Considera que no es realista satisfacer las ambiciones con el 1% del PIB de la 

UE, y este debate estará encima de la mesa de la Comisión y con los Estados 

miembros.  

Preguntado sobre su compromiso con la política de cohesión- que ésta no se sacrifique 

para reembolsar la deuda del Covid- y sobre su compromiso con un presupuesto 

plurianual de mayor escala para hacer frente a las prioridades y retos de la UE:  

- Sobre el presupuesto, se muestra comprometido a trabajar por los recursos 

propios de la UE y a convencer a los Estados miembros de que, en relación a 

ciertas cuestiones, es más eficiente gastar dinero a nivel europeo que nacional.  

- Sobre la política de cohesión, en la misma línea que lo indicado por la Presidenta, 

las regiones se mantendrán en el centro de la política de la cohesión, que es 

esencial para el futuro.  

Preguntado sobre su visión sobre el lugar que deben ocupar las políticas actuales que 

funcionan bien en el próximo MFP y sobre la consolidación de los instrumentos 

financieros:  

- Hace referencia a lo dicho por la Presidenta: una política regional fuerte y una 

política agrícola común que encuentre el equilibrio adecuado entre inversiones, 

ayudas a la renta y también regulación y necesidad de reforma. 



 

 

10 

 

Preguntado sobre la duración que debería de tener el MFP:  

- Se trata de un debate entre la flexibilidad (más corto) y la predictibilidad (más 

largo).  

Preguntado sobre el fondo de competitividad y su financiación antes de que se apruebe 

el próximo MFP:  

- Destaca la importancia de STEP en este sentido, como experiencia piloto.  

- Ni el presupuesto de la UE actual ni los presupuestos de los EEMM pueden hacer 

frente al desafío de la competitividad por sí mismos, y es por eso necesario 

movilizar capital privado e institucional.  

- Las iniciativas previas al MFP son responsabilidad/competencia de todos los 

Comisarios, cada uno dentro de su propia carpeta.  

Preguntado sobre el papel que tiene la igualdad de género en la condicionalidad de los 

fondos europeos al respeto al estado de derecho:  

- Responde que se ha aplicado el acuerdo interinstitucional y que ha habido 

progreso. De cara al futuro se revisará la arquitectura actual, incluyendo la 

metodología.  

Sobre sus ambiciones y enfoque para la acción climática y la biodiversidad como 

prioridades horizontales en el MFP:  

- en relación con las prioridades horizontales, su intención es examinar tanto el 

conjunto de herramientas de la integración como la metodología que se utiliza.  

Preguntado sobre su opinión sobre el “principio de dinero por reformas” que plantea 

VDL:  

- La cuestión del dinero es una cuestión de reformas e inversiones. En el seno del 

Colegio de Comisarios perseguirá trabajar en base a alianzas, con los Estados 

miembros, pero también con las regiones, porque cree que la dimensión regional 

estaba ausente en el modelo del MRR.  

Preguntado sobre su posición acerca de las contribuciones desproporcionadas de los 

EEMM al presupuesto de la UE (poniendo como ejemplo a Alemania):  

- Aspira a elaborar un presupuesto que se centre en las prioridades comunes de 

manera que los EEMM quieran contribuir a mismo.  

Preguntado sobre el origen de la financiación para el nuevo fondo de competitividad 

propuesto por VDL, sobre la posibilidad de recurrir a nuevos préstamos conjuntos y 

sobre la propuesta del PE de establecer una capacidad presupuestaria permanente:  

- La lógica del fondo de competitividad va a ser concentrarse en los sectores 

estratégicos y fuertes de la UE y atajar las debilidades. Sobre cómo financiarlo 

no hay todavía una respuesta clara, pero hace referencia a STEP.  
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Preguntado sobre cómo va a conciliar flexibilidad y transparencia sin demasiada 

burocracia:  

- Algunos elementos de su visión son: con menos fondos y programas, el MFP 

será más flexible; se debe incrementar la flexibilidad de los programas, por 

ejemplo, en relación con la política de cohesión, opina que se debería de 

disponer menos dinero programado al principio de la Política de Cohesión y 

dejarlo para las decisiones tomadas más tarde. Finalmente, procedimientos más 

simplificados para gastos menores.  

Preguntado sobre la visión que tiene para la política de cohesión (cómo se diseñarán 

los planes de reformas y si países como Polonia y Rumanía continuarán obteniendo 

grandes sumas de dinero):  

- Si bien no es el Comisario para la Política Regionale, opina que las regiones 

deben mantenerse en el centro de la política de cohesión, no solo por razones 

económicas, sino porque también son las regiones las que mejor saben planear 

su desarrollo económico e implementar la política regional. En este sentido, 

pueden hacer un mejor trabajo que los gobiernos centrales.  

- Asimismo, al contrario de como se hizo con el MRR, las regiones deben 

participar en el diseño de las reformas y las inversiones.  

Preguntado sobre cómo espera garantizar que las políticas de cohesión y en particular 

el Fondo Europeo de Desarrollo Regional se refuercen y reformen adecuadamente en 

el presupuesto de 2025:  

- La política regional y de cohesión necesitan reformas, y espera consensuar las 

reformas con los EEMM y las regiones para obtener mejores resultados, 

simplificación y flexibilidad. El reto para el 2025 será garantizar que se 

incremente el nivel de gasto.   

Preguntado sobre el fondo de solidaridad:  

- El fondo de solidaridad es insuficiente, los recursos son inadecuados y se debe 

invertir más en la adaptación al cambio climático.  

Preguntado sobre las Agencias Europeas, sus presupuestos y el (des)uso que se hace 

de ellas:  

- Respecto de la contratación de servicios de consultorías externas, opina que 

siempre que se pueda se debe hacer uso de los recursos de las propias 

agencias, y no de servicios externos.  

- Si bien no es una cuestión fácil, deben aumentar los recursos humanos y 

financieros de algunas agencias.  

Preguntado sobre cómo va a financiar dos de las grandes prioridades de la UE: la 

defensa y la transición verde:  
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- Las posibilidades de financiación que ofrece el presupuesto actual no son 

suficientes. Se debe tener una discusión al respecto, también con el BEI, y se 

debe tener cuanto antes, sin esperar al próximo MFP.  

Preguntado sobre la posibilidad de destinar excedentes de fondos europeos a la 

recuperación de Valencia y sobre la transparencia de los fondos de recuperación:  

- Los fondos de solidaridad y el instrumento en sí son insuficientes, espera que 

con Restore se llegue de manera satisfactoria a Valencia  

- En el futuro se debe tener cuidado y no se puede sacrificar la transparencia a 

favor de la flexibilidad y la simplificación  

Preguntado de nuevo sobre los fondos de recuperación:  

- Defiende su creación en un momento histórico concreto, pero esto no significa 

que se deba replicar en el futuro. Se deben corregir los errores identificados.  

Preguntado (por la comisión JURI) sobre la resolución legislativa del PE de noviembre 

de 2023 con recomendaciones a la Comisión sobre digitalización y derecho 

administrativo:  

- El camino a seguir es mantener un diálogo con el resto de las instituciones en 

este sentido. Pero no cree que se tenga que establecer un único procedimiento 

administrativo para todos los sectores, lo que sí es posible es legislar unas 

normas generales, principios de derecho administrativo. 
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RAFFAELE FITTO VICEPRESIDENTE EJECUTIVO DE COHESIÓN Y REFORMAS 

Raffaele Fitto, designado como Comisario y Vicepresidente Ejecutivo de la Comisión 

Europea para Cohesión y Reformas, presentó su visión ante el Parlamento Europeo, 

destacando su compromiso con una Europa más unida, inclusiva y resiliente.  

Durante su intervención, enfatizó la importancia de la política de cohesión como pilar del 

desarrollo económico, social y territorial de Europa. Según Fitto, esta política es esencial 

para abordar los desafíos actuales, desde la crisis climática hasta las desigualdades 

sociales y económicas, así como para garantizar una transición verde y digital inclusiva. 

Prioridades de Raffaele Fitto 

1. Adaptación al Cambio Climático y Resiliencia 

- Desastres naturales y resiliencia hídrica: Fitto subrayó la importancia de 

reaccionar rápidamente ante desastres naturales, que son cada vez más 

frecuentes en Europa. Propuso fortalecer el Plan de Adaptación al Clima, que 

servirá como marco de financiación e implementación para estrategias de 

adaptación y construcción de resiliencia hídrica. 

- Cohesión y objetivos climáticos: Aseguró que los fondos de cohesión 

contribuirán a alcanzar los objetivos climáticos, integrando las necesidades 

locales y regionales en las estrategias sostenibles. 

2. Reformas y Simplificación de la Política de Cohesión 

- Revisión intermedia del periodo 2021-2027: Este proceso permitirá acelerar la 

implementación de los fondos y diseñar una política de cohesión más moderna 

y centrada en las regiones. 

- Simplificación administrativa: Fitto insistió en reducir las cargas burocráticas, 

aumentar la flexibilidad y mantener métodos estrictos de monitoreo para 

garantizar transparencia y eficiencia. 

- Presupuesto multianual: Defendió la centralidad de la política de cohesión en el 

próximo Marco Financiero Plurianual (MFP), asegurando una financiación 

adecuada, alineada con las prioridades de la Unión. 

3. Fortalecimiento de Regiones y Comunidades 

- Reducir desigualdades territoriales: Fitto se comprometió a trabajar por los 20 

millones de europeos en regiones insulares, los 5 millones en regiones 

ultraperiféricas y las áreas rurales vulnerables. 

- Apoyo a áreas urbanas: Propondrá una agenda integral para las ciudades, 

abordando vivienda asequible, acción climática, digitalización, movilidad, 

inclusión social e igualdad. También destacó su colaboración en el proyecto del 

Nuevo Bauhaus Europeo para integrar comunidades urbanas en los objetivos a 

largo plazo de la UE. 
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- Fondo de Transición Justa: Prometió acelerar su implementación para apoyar 

regiones en transición económica y social, especialmente aquellas afectadas por 

la agresión rusa contra Ucrania. 

4. Enfoque en Cohesión en una Europa Ampliada 

- Ampliación de la Unión: Reflexionará sobre cómo la política de cohesión puede 

integrarse en una Unión más grande, fortaleciendo la cooperación transfronteriza 

y promoviendo la integración de países candidatos. 

- Apoyo a regiones fronterizas: Especial atención a las regiones del este que 

sufren las consecuencias de la guerra en Ucrania. 

5. Relación entre Inversiones y Reformas 

- Lecciones del Instrumento de Recuperación y Resiliencia (MRR): Fitto destacó 

que el MRR ha impulsado reformas estructurales en las transiciones verde y 

digital. Sin embargo, insistió en mejorar la participación regional y local en la 

implementación de políticas europeas. 

- Capacidades administrativas: Trabajará para fortalecer las capacidades de las 

administraciones locales y regionales, asegurando una implementación efectiva 

de las reformas. 

Preguntas y Respuestas 

Marcos Ros Sempere (S&D) acusó a Raffaele Fitto de haber centralizado la gestión de 

los fondos de cohesión en Italia, reduciendo el papel de los ayuntamientos y regiones a 

intermediarios. Esto contradice el principio de asociación y los enfoques local y de abajo 

hacia arriba. Preguntó por los planes de Fitto para salvaguardar los derechos de las 

autoridades locales y regionales, mantener la política de cohesión como está y 

simplificarla, asegurando el papel de las ciudades y regiones en su implementación y 

seguimiento. 

Fitto defendió su gestión en Italia, afirmando que la reforma de la política de cohesión 

fue consensuada con la Comisión Europea y respaldada por ayuntamientos y regiones 

italianas. Destacó que las decisiones se tomaron en consulta con las autoridades locales 

y que su trayectoria de 16 años en cargos regionales demuestra su compromiso con las 

regiones. Mencionó que ya se ha reunido con el presidente del Comité Europeo de las 

Regiones para coordinar acciones, reiterando que las regiones y las autonomías locales 

son centrales en la aplicación de estas políticas. 

Autonomía de financiación y acceso a los fondos de cohesión 

Marcos Ros Sempere (S&D) preguntó si Fitto está a favor de reforzar la autonomía y 

financiación de la política de cohesión tras 2027 y qué indicadores deben ser prioritarios 

para planificar los objetivos regionales. También preguntó sobre la integración de la 

política de cohesión en los planes nacionales vinculados al presupuesto. Fitto confirmó 

su compromiso con un presupuesto más robusto y enfatizó la necesidad de trabajar en 

conjunto para definir prioridades. Destacó que las reformas deben considerar la 
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diversidad de los territorios europeos y facilitar una respuesta específica a sus 

necesidades.  

Ľubica Karvašová (Renew) preguntó sobre el compromiso de Fitto de crear un 

mecanismo para un acceso más directo a los fondos de cohesión por parte de las 

autoridades locales y regionales, en función de sus necesidades específicas. Fitto 

respondió de manera afirmativa y explicó que tiene tres áreas clave: 

1. Financiación directa a las ciudades: Fitto destacó que ya existe un programa 

europeo (Acciones Urbanas Innovadoras) que asigna aproximadamente 400 

millones de euros directamente a las ciudades. Propuso implementar y aumentar 

la asignación presupuestaria de esta línea de financiación directa, lo que 

reflejaría un compromiso para mejorar el acceso de las ciudades a los fondos de 

cohesión. 

2. Refuerzo de programas nacionales: Fitto mencionó que es fundamental analizar 

cómo los programas nacionales pueden integrarse de manera más efectiva para 

fortalecer el papel de las ciudades. A modo de ejemplo, citó programas en países 

como Rumania y Bulgaria.  

3. Experiencia de su país de origen: Fitto también hizo hincapié en la experiencia 

de su país, Italia, como un caso de referencia. Señaló que Italia tiene un 

programa que asigna alrededor de 3 mil millones de euros a las ciudades, tanto 

capitales como ciudades más pequeñas, combinando recursos europeos y 

cofinanciación nacional.  

Nora Mebarek (S&D) expresó su preocupación por la posibilidad de que la política de 

cohesión de la UE bajo la dirección de Fitto pudiera repetir la política de marginalización 

de las regiones que él había promovido como ministro italiano, mencionando que la 

centralización y la exclusión de los actores locales debilitarían la democracia y afectarían 

a los territorios además cuestionó si el modelo de "dinero contra reformas" podría 

implicar un desmantelamiento del modelo social europeo. Fitto respondió destacando 

que como ministro implementó una reforma de la política de cohesión en Italia 

alineándose con las recomendaciones de la Comisión de julio de 2023 que pedía a los 

EEMM una integración de la cohesión con el MRR. Subrayó que la reforma no implicó 

una centralización sino un esfuerzo por construir acuerdos con las regiones y las 

autonomías locales destacando la importancia de la Conferencia Estado-Regiones. Fitto 

invitó a señalar de manera específica en qué aspecto se había centralizado, y que el 

objetivo era valorar y fortalecer el papel de las regiones y la implementación de las 

políticas de cohesión y no imponer una visión centralista. 

Maria Walsh (PPE) preguntó sobre cómo apoyar a las autoridades locales en la gestión 

del Fondo de Transición Justa (FTJ), mejorar su efectividad y evitar retrocesos de los 

EEMM. También indagó sobre la posible creación de un FTJ II y la extensión del apoyo 

a regiones dependientes de industrias específicas, aumentando la financiación. 

Fitto respondió que el FTJ, con un presupuesto de 20 mil millones de euros, enfrenta 

desafíos de tiempo, ya que parte debe usarse antes de 2026. Destacó la importancia de 

evaluar las necesidades locales y planear futuras financiaciones, subrayando que es un 

instrumento clave para transformar el desarrollo territorial y urbano.  
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Desigualdades Regionales en Áreas Rurales y retención de talento  

Andrey Novakov (PPE) señaló que las regiones están gravemente afectadas por crisis 

como la migración, la inflación y la guerra. Preguntó si se reformará la política de 

cohesión para garantizar una distribución justa de los fondos, simplificar las normas y 

facilitar su absorción. Fitto reconoció las dificultades en la absorción de recursos y los 

problemas burocráticos. Destacó que la simplificación es esencial y que la nueva 

delegación de Dombrovskis representa una oportunidad para mejorar. 

Áfrodite Latinopoulou (PfE) preguntó sobre las iniciativas concretas para abordar las 

desigualdades regionales en la UE, especialmente en áreas rurales y comunidades 

agrarias, y garantizar oportunidades sostenibles para los jóvenes. Fitto destacó el 

desafío demográfico y el problema del despoblamiento en estas áreas rurales. Propuso 

políticas que fomenten el crecimiento y las inversiones y fortalezcan el derecho de los 

jóvenes a quedarse en sus comunidades. Mencionó la importancia de fortalecer las 

capacidades administrativas locales, invertir en servicios públicos esenciales y 

digitalización, y diseñar políticas de cohesión diferenciadas para las zonas urbanas y 

rurales.  

Denis Nesci (ECR) preguntó al comisario sobre las estrategias para frenar la fuga de 

cerebros en regiones ultraperiféricas e insulares de Europa, donde hay falta de empleo 

de calidad. Fitto reconoció que muchas regiones están atrapadas en una "trampa del 

desarrollo" y destacó la importancia de aplicar incentivos para retener talento. El 

comisario respondió que la clave está en vincular a los jóvenes con la historia y tradición 

local, mejorar la conectividad de estos territorios - invirtiendo en digitalización para 

conectar a los jóvenes con el resto del mundo. También propuso inversiones en las 

actividades productivas tradicionales destacando el turismo como un motor potencial 

para el futuro de muchas áreas. 

Dan-Ştefan Motreanu (PPE) preguntó sobre el apoyo a las regiones fronterizas de la 

UE afectadas por la guerra y cómo equilibrar la presión sobre el presupuesto de 

cohesión con la expansión de la UE. Fitto destacó la importancia de estas regiones para 

la democracia y los valores europeos y mencionó el programa Interreg como un recurso 

esencial para ayudar a los ciudadanos y fomentar la cooperación. Afirmó que esta será 

una de sus prioridades y que ya ha tenido reuniones productivas con otros comisarios, 

incluida la comisaria de ampliación, para avanzar en este apoyo. 

Valentina Palmisano (The Left) expresó su preocupación por un artículo del Financial 

Times que sugiere la intención de liberar fondos de cohesión para destinarlos a la 

defensa y armamento, cuestionando si esto podría transformar a Europa en una 

"economía de guerra". Fitto respondió que no comentaría sobre artículos de medios que 

no tengan fuentes directas dentro de la Comisión Europea. 
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GLENN MICALLEF COMISARIO DE JUSTICIA INTERGENERACIONAL, JUVENTUD, 

CULTURA Y DEPORTE  

Puntos importantes de su discurso de inicio:  

- La importancia de los jóvenes a la hora de hablar sobre justicia intergeneracional. 
Es esencial, para los jóvenes y para la democracia en general, integrar a los jóvenes 
en los procesos participativos y representativos; las políticas deben hacerse con los 
jóvenes, no para los jóvenes. En este sentido, como Comisario, trabajará por que la 
voz de los jóvenes sea escuchada en los procesos de toma de decisión de la futura 
Comisión, en todas sus áreas. Asistirá a la Presidenta en la creación del Órgano 
Consultivo de la Juventud.  

- La protección de la salud mental de los niños y los jóvenes es uno de los grandes 
retos de la sociedad. Trabajará por proteger la salud mental.  

- El papel esencial que juegan la creatividad, la cultura y el deporte a la hora de unir, 
conectar e inspirar a las personas. El arte, la música y el cine como instrumentos 
para fomentar la interacción a través de fronteras geográficas y lingüísticas.  

- Como Comisario desarrollará un marco estratégico, una “Brújula Cultural”, que 
servirá para integrar la cultura en las prioridades políticas de la Comisión. Esta 
Brújula servirá para proteger el patrimonio cultural de la amenaza del cambio 
climático, para crear valor añadido a través de la cultura y para asegurar que la 
cultura se beneficie de las nuevas tecnologías como la IA.  

- La IA ofrece oportunidades únicas a los artistas, pero al mismo tiempo también 
representa un reto y un riesgo para el sector cultural. En este sentido, formulará una 
estrategia de IA para las industrias culturales y creativas, que se integrará en los 
esfuerzos llevados a cabo para mejorar las condiciones de los artistas y 
profesionales culturales europeos.  

- Asistirá en la creación del órgano consultivo de la Juventud. En este trabajo, me 
comprometo a garantizar la representación de la juventud en los Estados miembros 
y comunidades de la UE. Aprovechando el legado del Año Europeo de la Juventud 
y de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, estas acciones se complementarán 
con el "Youth Check". Se quiere utilizar como una herramienta clave para empoderar 
a los jóvenes, permitiéndoles impulsar el cambio y dar forma al futuro.  

Preguntas y respuestas:  

Sobre la Brújula Cultural: 

- La Brújula Cultural revolucionará el sector cultural, guiará y aprovechará las 
múltiples dimensiones de la cultura en la elaboración de las políticas de la UE para 
el próximo mandato y más allá. 

- Esta brújula tendrá tres pilares principales: proteger el patrimonio cultural (incluida 
la diversidad lingüística) y la cultura; cohesión entre las regiones; impulsar la 
competitividad y la innovación. Asimismo, la Brújula servirá para promover la cultura 
en las diferentes políticas de la UE, internas y externas, puesto que el elemento de 
la diplomacia cultural es algo a tener en cuenta en los instrumentos de financiación 
y en el programa.  
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- A través de la Brújula se actualizarán las estadísticas culturales para así poder tomar 
decisiones informadas.  

Sobre las condiciones de trabajo:  

- En relación a las condiciones de trabajo de los profesionales del sector cultural y los 
artistas, en los primeres meses de su mandato organizará una mesa redonda de alto 
nivel con diferentes actores para evaluar las lagunas legislativas pendientes y para 
planificar las acciones futuras. También organziará talleres anuales con los Estados 
Miembros. Asimismo, se deberá estudiar cómo puede la financiación europea 
mejorar las condiciones de trabajo de los artistas y aumentar la competitividad del 
sector.  

- En este sentido, se están evaluando las condiciones de trabajo de los artistas en los 
diferentes Estados Miembros, ya que cuentan con instrumentos propios y diferentes. 
Esta evaluación servirá para identificar posibles lagunas legales y regulatorias y, en 
caso de haberlas, tomar las medidas necesarias al respecto 

Sobre la IA y las industrias culturales y creativas:  

- En relación a la IA, apuesta por una estrategia con visión de futuro y que permita y 
refuerce la creatividad humana impulsando también la competitividad del sector, que 
se ve muy afectado por la IA. Este efecto se debe principalmente a que se trata de 
una herramienta que se está utilizando en toda la cadena de valor sectorial y, como 
resultado, podemos esperar algunos cambios estructurales incluso en el mercado 
laboral.  

- Si bien en este último mandato se han tomado pasos para proteger y apoyar al sector 
cultural en la era digital, se necesitan medidas concretas y adaptadas al sector 
cultural y creativo. Estas medidas deben primero apoyar las adaptaciones que 
necesita la industria del sector cultural y creativo en vista de estos avances en el 
sector de la IA. En segundo lugar, promover el uso ético y justo de la IA, donde haya 
transparencia en estas plataformas sobre cómo se están entrenando estos modelos 
y sobre la remuneración que corresponde a los profesionales de la cultura y la 
creación. Y el tercer y último punto es que se fomente la colaboración entre la 
industria tecnológica y los sectores cultural y creativo para liberar realmente su 
potencial en el sector de la IA. 

- La estrategia debe apoyar a estos sectores en el mundo digital, a que realicen las 
adaptaciones necesarias para poder explotar el potencial que les ofrece la IA, que 
promueva el uso ético y justo de la IA, donde el contenido esté claramente marcado 
como «generado por IA». 

- También se trabajará por una correcta implementación del marco legislativo ya 
existente.  

En relación a la diversidad cultural y lingüística de la UE:  

- El idioma como una de las mejores expresiones de identidad de nuestras 
sociedades, como parte del patrimonio cultural será uno de los pilares de la Brújula.  

- En los últimos años, gracias a las inversiones del programa "Europa Creativa", se 
ha podido promover, por ejemplo, la traducción de varias obras literarias. A través 
del programa Erasmus+, se ha promovido la formación en el aprendizaje de idiomas 
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y la promoción de las lenguas. También se han tenido intervenciones legislativas, 
como la Directiva sobre Servicios de Medios Audiovisuales, que incluye reglas claras 
sobre el contenido en plataformas digitales en diferentes idiomas.  

- En el marco del MFP se deberá asegurar que estas inversiones sigan siendo una 
prioridad para continuar promoviendo la diversidad lingüística. 

- En la UE hay alrededor de 50 millones de personas que hablan lenguas regionales 
o minoritarias. Al mismo tiempo, este es un ámbito en el que los Estados Miembros 
tienen competencias, por lo que se debe trabajar mano a mano con ellos. 

Otros temas:  

- En relación a los jóvenes, trabajará en el programa Erasmus en los aspectos 
relacionados a los componentes de aprendizaje informal y no formal, la juventud y 
el deporte. 

- En relación a la propiedad intelectual y a los derechos de autor, hace cuenta de la 
iniciativa llevada a cabo por el Parlamento al respecto, que ha dado lugar a una 
recomendación mediante la cual se evaluará la eficacia de las herramientas 
existentes y se tomarán las acciones que puedan ser necesarias.  

- Reconoce la importancia del programa Erasmus y afirma que se reforzará y que se 
destinaran más medios.  

- Se tomarán medidas para promover el papel que tiene la cultura en la salud de las 
personas.  

- En relación al próximo Marco Financiero Plurianual, reconoce que en la actualidad 
el enfoque está fragmentado, con 20 instrumentos de financiación, y que se deberá 
ser más estratégico en el futuro al decidir qué y cómo financiarlo.  

- En relación a los diágologos políticos con los jóvenes (que se celebrarán los 
primeros 100 días del mandato) identifica tres pilares: que sean estructurados, que 
sean innovadores y que sirvan como representación de los valores de la UE.  

- La cultura y el deporte son herramientas muy valiosas para los objetivos y 
prioridades de la ampliación de la UE.  

- En relación a las regiones, una de las prioridades es proporcionar apoyo estratégico 
y acciones estratégicas a través de las cuales las regiones puedan tener acceso a 
la cultura, y este es un ámbito en el que, en primer lugar, se realizará una consulta 
con los sectores culturales y creativos de las regiones rurales para comprender sus 
necesidades y preocupaciones. Y después se organizarán actos o conferencias para 
compartir los resultados y debatir sobre la mejor manera de abordar la cuestión de 
la cultura y las regiones. 
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EKATERINA ZAHARIEVA COMISARIA DE STARTUPS, INVESTIGACIÓN E 

INNOVACIÓN. 

Sobre las universidades y la investigación e innovación en general:  

- Reforzar las alianzas universitarias para ofrecer perspectivas profesionales más 
atractivas a los investigadores, especialmente a las mujeres y a las personas 
jóvenes.  

- Reunirse con los ministros de finanzas y convencerlos de que la mejor inversión que 
se puede hacer es en educación y en I+D 

- En relación a la igualdad de género, se compromete a trabajar con el Parlamento, 
con los Estados miembros y también con las universidades y con los organismos de 
investigación. La participación de las mujeres en la investigación y la innovación está 
relacionada con la retención del talento. Se debe conseguir que la profesión sea 
atractiva para las mujeres.  

- La importancia de las universidades como unos de los mayores benefactores del 
programa Horizon. Trabajar con las alianzas universitarias para aumentar y apoyar 
sus dimensiones de I+D.  

Preguntas y respuestas concretas:  

Hristo Petrov (Renew).– Estimada Sra. Zaharieva, en el contexto del Nuevo Bauhaus 
Europeo, mi pregunta es: ¿qué oportunidades ve para el uso de herramientas digitales 
dentro del programa "Horizonte Europa" para mejorar la preservación de la cultura y el 
acceso a la cultura? ¿Habrá apoyo especial para instituciones culturales más pequeñas 
o en zonas remotas para ayudarlas en esta transición digital? 

Ekaterina Zaharieva– Es sumamente importante, ya que la inclusión en la educación y 
en la cultura es una de las principales prioridades. Hablamos mucho en la primera parte 
de mi audiencia sobre la necesidad de ser inclusivos y de crear condiciones en todos 
los Estados miembros de la UE. Sin embargo, también considero que debemos 
enfocarnos en las regiones, como usted menciona. Mi área de trabajo no está 
directamente relacionada con la cultura y la educación, pero ciertamente el programa 
"Horizonte" financia la investigación en ciencias sociales, que incluye también 
investigaciones en el ámbito cultural. Todas las medidas de las que hablamos para los 
países de "ampliación" o aquellos que aún no han alcanzado el nivel promedio en 
investigación y ciencia también aplican a la cultura y a la investigación en el ámbito 
cultural. 

Así que, sí, cuenta con mi apoyo en este aspecto para que seamos inclusivos, y estoy 
dispuesta a colaborar con usted para alcanzar estos objetivos. 

Sin embargo, para lograr esto, también necesitamos la colaboración de los Estados 
miembros. Porque, como usted bien sabe, por mucho que hagamos a nivel europeo, sin 
inversiones — inversiones significativas en los Estados miembros — no conseguiremos 
los resultados deseados. Por eso, reiteraré cada vez que sea necesario que, aunque 
incrementemos aquí los programas, sin reformas y sin mayores recursos para 
educación, ciencia y cultura —incluyendo la investigación y la innovación—, no 
alcanzaremos nuestras metas, es decir, que Europa sea el lugar más competitivo del 
mundo. 



 

 

21 

 

Sabine Verheyen (PPE) – Comisionada designada, la libertad de investigación y la 
libertad académica están estrechamente interconectadas. Dado su compromiso con el 
fortalecimiento del Espacio Europeo de Educación y el Espacio Europeo de 
Investigación como marcos para una movilidad fluida y cooperación transnacional, 
¿cómo abordaría concretamente la necesidad de implementar de manera oportuna un 
reconocimiento integral de los títulos educativos dentro de la UE, que también es un 
objetivo principal del programa Erasmus+? 

Dicho reconocimiento es esencial para fomentar una mayor movilidad de estudiantes, 
investigadores y trabajadores, especialmente ante la competencia global por el talento 
y la escasez de habilidades en sectores clave. 

¿Cómo garantizaría estándares más sólidos a nivel de la UE para la equivalencia de 
títulos y así facilitar la libre circulación de talento? 

¿Y cómo podría esto alinearse con las iniciativas europeas actuales, como la Alianza de 
Universidades Europeas, el título europeo y las academias sectoriales, para dotar a los 
europeos de habilidades orientadas al futuro? 

¿Y cómo colaborará con los comisionados responsables en el ámbito de la educación? 

Ekaterina Zaharieva–Esta es una pregunta muy importante. Ya me he reunido con mi 
colega y, de hecho, discutimos de antemano cómo colaborar. Usted mencionó las 
alianzas universitarias, ERA – Espacio Europeo de Investigación – que está muy, muy 
ligado con el Espacio Europeo de Educación y el Espacio Europeo de Educación 
Superior. Así que puedo comprometerme a que vamos a tener una muy buena 
cooperación y trabajaremos en la misma dirección. 

Usted mencionó cómo avanzar en la implementación del plan para un título europeo. 
Tenemos que trabajar con los Estados miembros para convencerlos de implementar 
esto, y la Alianza de Universidades Europeas es, de hecho, una herramienta excelente 
que tenemos para aumentar la confianza. Sin aumentar la confianza entre los Estados 
miembros y las universidades, no podremos alcanzar la meta con la que sueñan todos 
los jóvenes. Llevamos años trabajando en ello. Solo la confianza puede llevar al 
reconocimiento de las cualificaciones y los títulos. 

Bogdan Andrzej Zdrojewski, vicepresidente de la comisión CULT –¿cómo planea 
colaborar con la vicepresidenta Mînzatu en los temas relacionados con la Alianza 
Europea de Universidades? 

Aprovecho para añadir que me interesa mucho su evaluación del sistema de Bolonia. 
Han pasado ya 25 años. Este tenía dos objetivos: uno, homogeneizar los títulos 
académicos; y el otro, hacer que las universidades europeas alcanzaran a las 
universidades estadounidenses. Lo primero se ha logrado; lo segundo, no. ¿No sería 
conveniente comenzar a trabajar en un nuevo sistema, un nuevo programa, una nueva 
perspectiva? 

Ekaterina Zaharieva–Vincular la educación, la educación superior y el Espacio Europeo 
de Investigación es clave para crear la Unión Europea de Investigación e Innovación, 
como sabe, uno de mis principales objetivos, y también para fomentar la competitividad. 
Sin una buena educación, no tendremos una educación superior de calidad, y sin 
educación superior de calidad, no lograremos una investigación e innovación de alto 
nivel. 
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Trabajo estrechamente con Roxana Mînzatu; ya nos hemos reunido y hemos discutido 
intensamente nuestras ideas, especialmente sobre las alianzas universitarias, ya que 
este será el ámbito en el que colaboraremos más sinérgicamente. 

Las alianzas de universidades europeas han sido un gran éxito y se crearon 
rápidamente. Actualmente contamos con 500 universidades en una excelente red, pero 
también debemos trabajar para asegurar la sostenibilidad financiera de estas alianzas. 
Ahora tenemos financiamiento a través de Erasmus+, pero creo que debemos trabajar, 
desarrollar y colaborar con ustedes, con las direcciones generales respectivas y también 
con las propias alianzas, para lograr sostenibilidad en el financiamiento. 

Mi objetivo será realmente mejorar esta dimensión de investigación e innovación. No 
quiero adelantar las negociaciones para el próximo Programa Marco, pero me centraré 
en fortalecer este enfoque en las alianzas universitarias, en preservar la excelencia 
como principio fundamental y en mantener el criterio de competitividad que tenemos en 
Horizon Europe. 

András Gyürk (PfE) – Señora Comisionada designada, durante las casi tres horas 
pasadas, ha subrayado la importancia de agilizar el acceso a fondos de investigación y 
mejorar la accesibilidad a la cooperación europea en investigación. Estoy de acuerdo 
con usted, y por eso quiero señalarle que, desde el 22 de diciembre, basándose en una 
propuesta de la Comisión, 21 universidades húngaras han sido excluidas de la 
financiación del Programa Marco Horizonte Europa. 

Como resultado de esta medida discriminatoria, por ejemplo, se han excluido proyectos 
de universidades médicas húngaras que estaban dirigidos a desarrollar tratamientos de 
rehabilitación. Este paso también ha imposibilitado la formación de un programa de 
cooperación internacional sobre un sistema europeo de predicción de enfermedades, 
liderado por el premio Nobel, profesor Ferenc Krausz. 

Está claro que esta política causa un daño directo a la vida de los ciudadanos. Con esto 
en mente, si asume el cargo, ¿cuándo tiene previsto responder a la propuesta legislativa 
presentada hace un año por el gobierno húngaro? 

¿Cuándo abolirá esta situación sin precedentes y discriminatoria? 

Ekaterina Zaharieva- Comenzaré diciendo que nuestro interés colectivo es dar la 
bienvenida nuevamente a estas universidades y empresas húngaras afectadas por las 
medidas tomadas hacia ellas. 

También es importante mencionar que, aunque actualmente pueden participar en las 
acciones de Horizonte Europa, no pueden recibir fondos de la UE. Tengo entendido que 
el gobierno húngaro ha creado un fondo de garantía que pueden utilizar para continuar 
su participación en Horizonte Europa. Creo que es fundamental asegurar que la 
comunidad de investigación e innovación comprenda claramente que estas entidades 
pueden participar. No estoy seguro de que todos lo sepan. 

Como ha mencionado, estas medidas pueden levantarse en cualquier momento, 
siempre que el gobierno húngaro notifique a la Comisión la implementación de nuevas 
medidas correctivas. Estoy comprometida a trabajar con el gobierno húngaro, revisar 
las medidas, y ver en qué puntos se necesita avanzar para eliminar estas restricciones. 
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ROXANNA MÎNZATU VICEPRESIDENTA EJECUTIVA DE DERECHOS SOCIALES Y 

COMPETENCIAS, TRABAJOS DE CALIDAD Y PREPARACIÓN  

Puntos importantes del discurso:  

Roxanna Mînzatu comienza el hearing solicitando la confianza de los 
europarlamentarios para ser confirmada en el puesto en el que ha sido nominada. Su 
objetivo es poder guiar el trabajo de la Comisión hacia una Europa Social fuerte, 
empoderando a todas las generaciones y haciendo a los ciudadanos más resilientes en 
la sociedad, la democracia y el mercado labora.  

Los ciudadanos de la UE han tenido mucha incertidumbre en los últimos años. En los 
últimos años la Unión Europea se ha enfrentado a diferentes desafíos como la crisis del 
COVID-19, guerras en las fronteras de la UE, la subida de los precios de la energía y 
los efectos del cambio climático. Para hacer frente a estos desafíos, resalta la 
importancia de la preparación, la autonomía estratégica y el modelo social europeo.  

Se trata de un momento en el que los principios que guían el proyecto europeo importan 
más que nunca: democracia, libertad de oportunidades, seguridad y el modelo Social 
Europeo. 

Como vicepresidenta ejecutiva, se compromete a mantener un diálogo social y fomentar 
la participación ciudadana. Anuncia que iniciará un diálogo social en cada Estado 
Miembro, puesto que en su mandato lo principal son las necesidades de los ciudadanos 
y su participación. Quiere involucrar a todos ellos, centrándose en las expectativas 
laborales y el equilibrio en la conciliación de la vida laboral y familiar, para garantizar 
condiciones de trabajo más justas y sostenibles. El primer año su trabajo se centrará en 
el terreno, involucrándose con actores clave: organizaciones juveniles, gobierno 
nacionales, ciudadanos e interlocutores sociales. 

Su mandato se basa en tres pilares claves (todos ellos son igual de importantes, sin que 
haya ningún orden de relevancia entre ellos): 

1. Preparación: La preparación individual y social es fundamental, destacando la 
importancia de la educación, las habilidades y el aprendizaje a lo largo de la vida, 
así como la creación de un sistema de portabilidad de habilidades.  

El desarrollo de habilidades básicas a una edad temprana son indispensables para que 
en un futuro puedan, como adultos, tener “upskilling” y “reskilling”. 

También se centrará en que los cocineros, enfermeros y electricistas, entre otros, estén 
altamente preparados y se puedan mover libremente en el mercado interior, siendo sus 
cualificaciones reconocidas en todos los Estados Miembros. Además, quiere desarrollar 
un reconocimiento europeo para la formación profesional y educativa de manera similar 
a lo que estamos haciendo con las iniciativas de educación superior. 

2. Empleo de calidad: Prioriza la creación de empleos de calidad con condiciones 
justas, salario digno y derechos para todos los trabajadores, promoviendo un marco 
de diálogo social robusto.  

Un empleo de calidad otorga derechos. Es decir, el empleo de calidad fomenta el 
aprendizaje, el crecimiento y la formación, y se basa en un diálogo social sólido y una 
negociación colectiva efectiva.  
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3. Justicia social: Se enfoca en ayudar a todas las personas. Especialmente, a las 
personas más vulnerables, abordando problemas como la pobreza infantil, la 
inclusión de personas con discapacidad, la igualdad de género y la erradicación de 
la falta de vivienda.  

Con una estrategia europea ambiciosa de lucha contra la pobreza, abordará las causas 
profundas de la pobreza: desde el contexto social, la edad, el sexo, la situación 
geográfica, hasta los síntomas como el caso de los trabajadores pobres, la pobreza 
energética, la precariedad relacionada con el transporte o la falta de acceso a servicios 
básicos o a la vivienda. 

Se debe mejorar la atención a largo plaza para responder mejor a las crecientes 
necesidades en Europa y mejorar la dignidad de las personas para que puedan vivir de 
manera independiente y segura. También debemos mejorar las condiciones laborales, 
la formación y el reconocimiento de los cuidadores, para que más cuidadores informales 
puedan acceder o regresar a mercados laborales de la UE.  

Anunció asimismo una estrategia de inversión social para abordar las diversas 
necesidades de los ciudadanos, particularmente en áreas como el cuidado infantil (que 
ayude a incorporarse a los trabajos a tiempo completo de sus progenitores), la formación 
y el apoyo de los cuidadores informales.  

Reiteró su compromiso de implementar un plan de acción para el Pilar Europeo de los 
Derechos Sociales, reforzando la protección social y fomentando políticas para 
mercados laborales y sistemas de bienestar eficaces.  

La intervención concluyó con la siguiente cita: “the greatest risk to most of us is not that 
we aim too high and we do not reach that level, but that it is too low and we reach it”. 

Preguntas y respuestas: 

- La movilidad laboral es central para la competitividad y los trabajos de calidad. 
Enfatizó la importancia de completar la modificación de la Regulación 883/2004, un 
proyecto de larga data. También apoya el fortalecimiento del mandato de la 
Autoridad Laboral Europea (ELA), especialmente con respecto a los nacionales de 
terceros países, y destacó la necesidad de abordar temas complejos como las 
prestaciones por desempleo. 

- En cuanto a las propuestas legislativas para abordar el impacto de la Inteligencia 
Artificial, menciona que los derechos deben ser los mismos tanto en línea como en 
las relaciones reales. Además, destacó que la IA y la tecnología ofrecen 
oportunidades para trabajos de calidad, pero se deben abordar las relaciones 
laborales, incluida la gestión algorítmica en entornos físicos. Esto será una parte 
clave de su iniciativa sobre trabajos de calidad. 

- Su compromiso es hacer Erasmus+ más inclusivo, aumentando la participación de 
jóvenes de entornos vulnerables al menos al 25%. Además, apoyará a los jóvenes 
con discapacidad mediante formatos especiales de movilidad y apoyos adicionales. 
También se buscarán sinergias con otros fondos europeos, como el Fondo Social 
Europeo Plus, para ofrecer más recursos. 

- Afirma que no reducirá Erasmus+, sino que lo fortalecerá, enfocándose en hacerlo 
más accesible para las personas vulnerables y financiar lo que Europa necesita para 
su futuro. Destaca la importancia de las alianzas universitarias europeas y su 
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intención de extender este modelo a las escuelas. También resalta su objetivo de 
reforzar la educación y formación profesional para reducir la brecha laboral, 
apoyando la creación de títulos europeos y su reconocimiento en el mercado. 

- Expresa su creencia en las universidades europeas y los títulos europeos, 
destacando la necesidad de avanzar más ambiciosamente en las alianzas 
universitarias, los títulos europeos y el reconocimiento automático de diplomas 
dentro del concepto de la Unión de Habilidades y el Espacio Europeo de Educación. 
Señala que es necesario un compromiso político de los Estados miembros para ser 
más ambiciosos en estos aspectos. 

- En cuanto a las alianzas de universidades europeas, aboga por que obtengan un 
estatus legal y explorar diversas opciones para el título europeo, con el objetivo de 
ofrecer a los estudiantes el reconocimiento de haber completado un programa multi-
campus y multi-universidad. Además, subraya la importancia del reconocimiento 
automático de diplomas, recordando una recomendación del Consejo de 2018, y su 
intención de trabajar bilateralmente con los Estados miembros para obtener su 
apoyo y compromiso, con el fin de consolidar una verdadera dimensión europea de 
la educación. 

- Destaca la importancia de promover las ciencias, la tecnología, la ingeniería y las 
matemáticas (STEM), pero subraya que no se debe ignorar el componente artístico. 
Propone un enfoque interdisciplinario que, además de fomentar las ciencias, incluya 
el pensamiento crítico y la educación social en los currículos. También considera 
fundamental una fuerte colaboración entre el sistema educativo, las empresas y los 
futuros empleadores. Menciona como ejemplo al Instituto Europeo de Innovación y 
Tecnología (EIT), que conecta a las empresas con las oportunidades educativas, 
especialmente en sectores como las energías renovables. 

Además, resalta la importancia de apoyar la formación profesional y técnica, ya que la 
estrecha relación con el sector empresarial asegura que los jóvenes tengan las mejores 
oportunidades al graduarse y acceder al mercado laboral. 
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HENNA VIRKKUNEN VICEPRESIDENTA EJECUTIVA DE SOBERANÍA 

TECNOLÓGICA, SEGURIDAD Y DEMOCRACIA. CARTERA DE TECNOLOGÍAS 

DIGITALES Y DE FRONTERA.  

En sus respuestas a las preguntas escritas, la Comisaria y Vicepresidenta ejecutiva 
Virkkunen ha indicado las siguientes prioridades para el ámbito digital:  

Respuestas a la comisión ITRE 

La tecnología debe ser una ventaja para la UE, no una vulnerabilidad. Creará un entorno 
que favorezca el logro de los objetivos establecidos en la “Década Digital”. Propone un 
cambio de paradigma basado en cinco ejes de actuación para mejorar la 
competitividad europea:  

1. Mejorar la capacidad de innovación de las empresas europeas y reducir los 
umbrales para que éstas adopten tecnologías innovadoras, como la IA.  

2. Apoyar la aplicación, el cumplimiento y la simplificación de las normas y 
reglamentos y reducir la burocracia, haciendo uso de la tecnología para disminuir 
la carga de las empresas.  

3. Poner un especial énfasis en las competencias TIC para reducir la brecha digital 
y garantizar que la transición digital beneficie a todo el mundo.  

4. Hacer uso de las tecnologías digitales y de vanguardia para mejorar las vidas de 
los ciudadanos y, al mismo tiempo, garantizar la eficiencia energética de las 
TICs, haciendo uso de la IA al respecto.  

5. Impulsar al sector público a adoptar soluciones innovadoras para atender mejor 
las necesidades de los ciudadanos.  

Para todo esto, se debe por un lado implementar la legislación existente y, por otro lado, 
proponer nueva legislación, simplificada, para mejorar la innovación.  

La IA también será uno de los aspectos clave del próximo mandato, y en los 100 
primeros días de mandato se concentrará en las Fábricas de IA.  

En relación a la nube:  

- Propondrá una política común de la UE de la nube para las administraciones 
públicas y la contratación pública, con un enfoque común para las 
especificaciones de licitaciones, un marco común de seguridad de datos y un 
mercado gestionado por la UE para servicios en la nube seguros e innovadores. 
Dichos servicios también podrían resultar atractivos para usos comerciales más 
sensibles. 

- Sistema de certificación de ciberseguridad de la UE para servicios en nube 
(EUCS) abordará la fragmentación actual en certificación y reducirá las barreras 
financieras para que los proveedores ofrezcan soluciones seguras en la nube en 
toda la UE. 

En los primeros 100 días preparará un plan de acción sobre la ciberseguridad de los 
hospitales y servicios de salud.  

El acceso a una conectividad segura, rápida y fiable es un requisito necesario para 
conseguir los objetivos digitales, por lo que se debe incentivar la inversión en 
infraestructuras digitales y completar el mercado único. Para ello preparará una Ley de 
Redes Digitales (Digital Networks Act), creando un marco regulatorio que incentive el 
desarrollo de una conectividad integrada y de infraestructuras.  

- También avanzará en dejar de lado el cobre a favor de la fibra y el despliegue 
del 5G.  

- Incentivará la investigación en el ámbito de infraestructura digitales de menor 
consumo energético y establecerá un Código de Conducta para la sostenibilidad 
de las redes de telecomunicación.  
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En relación a la soberanía tecnológica y la competitividad:  

- Propondrá medidas para reducir las dependencias tecnológicas.  
- Para la soberanía tecnológica también es esencial la ciberseguridad europea y 

una industria de ciber defensa que pueda dar soluciones de seguridad para las 
infraestructuras digitales críticas.  

- Se deben desarrollar capacidades más sólidas en una serie de tecnologías de 
vanguardia como la IA, los semiconductores avanzados, la cuántica, la 
supercomputación, la computación en la nube, las tecnologías espaciales, la 
ciberseguridad, el Internet de las Cosas y la la genómica. 

o IA: elaborar una estrategia para aplicar la IA en los sectores industriales 
y la administración pública.  

o Semiconductores: incentivar la creación de fábricas para producir 
semiconductores en Europa.  

o Cuántica: elaborar un plan europeo a largo plazo para los Chips 
Cuánticos.  

o El internet de las cosas: garantizar su aplicación en diferentes sectores 
como la industria y la movilidad para mejorar la competitividad europea y 
también para que mejore el medioambiente.  

o Espacio: fomentar la autonomía estratégica de Europa en el espacio.  
- Se debe garantizar al mismo tiempo que las tecnologías que se desarrollen 

mantengan un enfoque sólido en la centralidad en las personas. Esto, junto con 
la sostenibilidad y la resiliencia, debe estar en el núcleo de las innovaciones 
digitales y las normas.  

- Promoverá un enfoque estratégico hacia la normalización internacional, para 
garantizar la competitividad, la seguridad, la autonomía estratégica de la UE y la 
capacidad de promover los valores de la UE. 

Sobre la ciberseguridad:  

- Implementará las leyes que regulan la ciberseguridad de una manera “amigable” 
hacia la innovación y los negocios.  

- Simplificará y expandirá las infraestructuras de ciberseguridad europeas para 
mejorar la capacidad de respuesta, poniendo un especial énfasis en las 
tecnologías de doble uso y la cooperación civil-militar.  

Respuestas a la comisión de mercado interior y protección del consumidor 

Sobre la IA, la nube y la ley de desarrollo de la IA:  

- Elaborará una Ley de Desarrollo de IA y Nube que formará parte de una 
estrategia más amplia para proporcionar la capacidad de cómputo necesaria 
para los innovadores de IA. Los otros componentes de la estrategia serán: la 
Estrategia de Aplicación de IA y la Ley de Redes Digitales.  

- Los objetivos principales de la Ley de Desarrollo de IA y Nube son:  
1. Promover el desarrollo de soluciones informáticas y digitales 

energéticamente eficientes y sostenibles.  
2. Priorizar inversiones innovadoras en nube e IA que integren sostenibilidad e 

infraestructuras conectadas.  
3. Garantizar la ciberseguridad de los servicios en la nube para proteger los 

datos de ciudadanos y empresas en Europa. 

En relación a la aplicación de la Ley de Servicios Digitales el foco estará en las 
siguientes 4 áreas:  

1. Protección de los menores online; 
2. El comercio electrónico y los productos no conformes en los mercados en línea; 
3. Los contenidos ilícitos en línea; 
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4. La integridad de la información en el contexto de las elecciones, garantizando 
sinergias con el nuevo Escudo de la Democracia. 

En relación a la Ley de Mercados Digitales el foco estará en las siguientes 3 áreas:  

1. Abrir ecosistemas cerrados, ya sea en sistemas operativos, navegadores web o 
mercados en línea; 

2. Dar a los consumidores opciones y la capacidad de recuperar el control en un 
entorno donde perciben que las grandes empresas digitales tienen demasiado 
poder; 

3. Garantizar que los datos pertenezcan a quienes los generan y no a quienes 
mejor puedan explotarlos. 

Para las plataformas de “e-comercio” propone un enfoque holístico para hacer frente a 
los retos que presentan, y la implementación de la legislación como la Ley de Mercados 
Digitales juega un papel esencial a la hora de asegurar que los productos ofrecidos a 
los consumidores europeos cumplen con las normas europeas.  

Respuestas a la comisión de asuntos exteriores/ subcomisión de seguridad y 
defensa  

En relación a la seguridad y defensa propone:  

- Apoyar la expansión de tecnologías emergentes y disruptivas con potencial de 
uso dual y civil-militar; 

- Buscar nuevas formas de financiar la innovación y las startups; 
- Promover medidas de seguridad en la investigación; 
- Eliminar obstáculos regulatorios innecesarios; 
- Y, en términos más generales, ciclos de financiación más flexibles, rápidos y 

ágiles, con menores barreras para la cooperación transfronteriza y una mejor 
conexión con usuarios finales militares e inversores. 

Respuestas a la comisión de libertades civiles, justicia y asuntos de interior 

El avance en la transición digital no puede poner en riesgo la seguridad, privacidad y el 
bienestar de los ciudadanos.  

La legislación aprobada hasta el momento demuestra una búsqueda de equilibro entre 
la transición digital y el respeto a los derechos fundamentales, y este es el enfoque que 
se debe seguir maneteniendo.  

Es esencial en el mismo sentido encontrar un equilibrio entre el derecho a la privacidad 
y la protección de datos y el interés público de garantizar la seguridad. Se debe 
garantizar también que las autoridades públicas y judiciales sean eficaces en la era 
digital.  

 

 

 


